
超载车为何偏偏
压倒哈尔滨的大桥

黄金周红包何以抚慰
旅游经济的青春躁动

一则“1700万元一日游”的故事，虽然极具偶然

性，无意中却泄露了一个令人心惊的事实：原来，储

户账户中的钱，银行是可以不经储户的同意就径自

划走的。换一个说法，储户的合同和密码，对银行并

不具备契约中声称的约束力。

“即使是最穷的人，在他的小屋里也敢于对抗国

王的权威。屋子可能很破旧，屋顶可能摇摇欲坠；风

可以吹进这所房子，雨可以打进这所房子，但是国王

不能踏进这所房子，他的千军万马也不敢跨过这间破

房子的门槛。”英国首相威廉·皮特的这段话，被世人

引用来形容个人财产的神圣权利。“风能进，雨能进，

国王不能进”，对于储户的银行账户也莫不如是。

因此，银行要改进的，不能只是所谓的“系统失

误”，而是要堵住制度执行的漏洞，和对储户权利的

习惯性漠视。另外，监管部门也要负起责任。只有

这样，公众才能将银行当成自己的“金融管家”。

“1700万元一日游”，暴露公共隐忧

评论
今年国庆黄

金周期间，北京市

旅游委将出台措

施 ，服 务 市 民 出

游。江苏省物价局

宣布，今年底前凡

列入政府定价和政

府指导价管理的游

览参观点门票价格

和景区内车船服务

价格均不得上调。

（综合 9 月 19 日

《北京晨报》、《扬子

晚报》）

郑 州 市 民 王

先 生 8 月 17 日 手

机上突然连续接

到 394 条进账提醒

短信。不到 90 分

钟，共进账 1700 多

万元。（9月 19 日

《城市信报》）

时评

微评论

星报时评信箱：xbxy2010@126.com02 星眼 2012年9月20日 星期四
编辑钱兆成 | 组版刘玉 | 校对陈文彪

非常
道

年年岁岁花相似，岁岁年年人不同。本是感时

自怜的句子用来形容即将到来的黄金周旅游热再合

适不过了。山川保持的老面孔，而有心更有余力去

欣赏大好河山的人倒是起了变化。为何？车船价

格、门票价格不断攀升，令游人心神不安。

面对民众的旅游焦灼症，一些地方推出“禁涨令”，

免费门票、增加停车位等等措施也算是突破秋老虎的

阵阵淫威给公众几丝凉意。然而，善政能否与地方利

益冲动相抗衡，善政的广度和深度又能够走多远，公共

资源的底线又能够有几分成色则成了下一个问题。

旅游经济的固有弱点不可视而不见。中国的景

区经营模式多种多样，有些是上市公司，有些是转让

经营权，有些是由国家进行经营管理。这就如同一

个吃百家饭、穿百家衣的孤儿，只能看“主人”的脸

色行事，很多经营主体对门票价格的设定是从投资

回报率来考虑的。同时国家投入有限。十几年来，

中国每年在177处国家重点风景名胜区建设上的财

政资金投入仅为1000万元。缺少必要的感情交流，

即便是亲爹妈的命令也难以有持久执行力。二者结

合就决定了调控声音有可能底气不足。

如朝升之阳的旅游业给公众焦灼感的同时，又

恰恰经历“青春期”。间歇性地推出禁涨令等等措

施，难以抚慰旅游经济的青春躁动。就此而言，全国

层面的旅游景点监管与运作体制，不能只是阶段性

涨价禁令，不能只靠治点不治面的“旅游福利”、“节

日红包”。

马涤明

19日下午，哈尔滨市发布“8.24”三环群

力高架桥鸿福路段上行匝道倾覆事故调查

结果。事故性质为由于车辆严重超载而导

致匝道倾覆、车辆翻落地面，造成人员伤亡

的特大道路交通事故。（9月19日东北网）

虽说这种结论在意料之中，公众对有些

问题恐怕还是无法释怀的，比如，某些局外

专家经现场观测后得出的“大桥设计存在缺

陷，并存在铆固不够的问题”，是专家水平有

问题，还是判断不够严谨？再有，国家安监

总局专家所称“大桥肯定有问题”，难道会是

一点依据都没有？

超载是一种普遍现象，然而，疯狂超载

普遍的大背景之下，超载车偏偏只压倒了一

座新桥，抛开专业技术说法，从逻辑与常识

上解释，无论如何让人想不通。

官方通报称，肇事司机“驾驶擅自改变

外形和技术数据的严重超载车辆”，导致桥梁

倾覆。然而，擅自改变外形和技术数据，并严

重超载，绝对不是这两位司机的“专利”，全国

各地到处都有，且数量众多；我们还知道，国内

道路运输行业恶性无序竞争的大环境下，“不

超载就不赚钱”也是常识。而如果“改变车

型”、“超载严重”就可压塌桥梁，应该每天都有

塌桥事故才合理，而不应该只有哈尔滨这座

“百年大桥”被压塌。当然了，当地澄清说，倒

塌的桥不属于阳明滩大桥，而是高架桥。言外

之意，高架桥可以不如跨江大桥结实？只要是

桥，都关乎公共安全，拿“不是阳明滩大桥”说

事，想说明什么？而这一蹩脚的“澄清”恰恰暴

露了急于推卸和粉饰责任的态度。

“如果你是为了升官发财来到复旦学习的话，那

么你在学校会受到鄙视。”

开学典礼上，大学校长的讲话往往被视为对大

学精神的阐释和对该校学生的期待。在复旦大学，

解答了“大学是什么”之后，校长杨玉良接着问：为

什么要上大学？他自问自答道。

“相声本身是讽刺的艺术，但现在相声创作不敢

讽刺，否则就会上纲上线，对号入座。”

参加中央电视台相声大赛的著名相声表演艺术

家师胜杰说道，你讽刺一个处长，全国所有的处长都

不干了，这就更别提局长了……那相声演员还能拿

谁讽刺？只能毁自己了。

东湖客

钱兆成


